

Carlos Aceves del Olmo, líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), ha tenido la fortuna de ser desde 1994 tres veces diputado federal y una vez senador. Uno más: Fernando Espino Arévalo, líder del sindicato del Metro: desde 1991 dos veces asambleísta en el DF y tres veces diputado federal.

Entre los más protagónicos, Manlio Fabio Beltrones también: tres veces diputado federal y dos veces senador; lo mismo que Emilio Gamboa Patrón, dos veces senador y una diputado federal. Hay otros, por supuesto

En la historia tricolor hay quienes nacieron en la política como plurinominales y sólo dejaron sus cargos por la tumba.

Aunque todavía queda el recurso de los tribunales, finalmente en el pleno del INE aprobaron los cambios estatutarios del PRI, incluido el llamado “candado antichapulines”. La mayoría de los consejeros coincidió que los partidos tienen derecho a definir sus propias reglas. Este asunto de las plurinominales tiene estrecha relación con la democracia y con las normas interpartidistas. Resulta preocupante que los militantes de los partidos desconozcan las reglas internas; un grave déficit en la participación ciudadana informada.

UN HOMBRE CON SUERTE

EN CHIAPAS el actual presidente del Tribunal Superior de Justicia, Rutilio Escandón Cadenas, logró la designación de “coordinador organizativo” estatal del Morena, el partido de Andrés Manuel López Obrador. Como se sabe, este nombramiento es en los hechos la antesala para la candidatura al gobierno por esa organización; anteriormente recibía la designación de “promotor de la soberanía”, como sucedió –por ejemplo- en Edomex con Delfina Gómez y en Tabasco con Adán Augusto López. En este último caso tuvo que ser repuesto el proceso para cambiar el calificativo de “promotor” a “coordinador”.

Escandón Cadenas, esposo Rosalinda López Hernández, participo en una encuesta con el senador Zoé Robledo Aburto, Plácido Morales Vázquez, Óscar Gurría Penagos, Eduardo Ramírez Aguilar (PVEM) y Francisco Rojas Toledo (PAN). Aunque entre los morenistas había la convicción de que Zoé Robledo era la carta de López Obrador –luego de que aquel renunció al PRD a principios de año-, el presidente del TSJ chiapanecos contó con una mayor estructura.

Resulta interesante observar que en la votación de los consejeros de Morena Chiapas para decidir quiénes irían a la encuesta, su dirigente Óscar Gurría obtuvo la mayor votación (36 sufragios), seguido de Zoé Robledo (29 votos) y de Rutilio Escandón (28 votos). Al final Morena será representado en Chiapas por el actual colaborador de Manuel Velasco (PVEM).

AL MARGEN

LA DEMOCRACIA, y la cultura de la democracia sólo se asimila practicándola, afirmó el gobernador Arturo Núñez al inaugurar ayer un foro de debate y análisis organizado por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPCT). A reserva de referirme con más detalle a lo expresado por el ex senador –en un tema que le es familiar- destaco su mención en el sentido de preparar a la población para que ejerza la democracia. No tiene caso, anotó, contar con mucha teoría pero nada de práctica.

Participaron en la primera jornada Maday Merino, quien preside el IEPCT; el consejero Jorge Enrique Gómez, Antonio de León, magistrado regional del Trife.

SE CONFIRMÓ la designación de William Castillo en la Subsecretaría de Gobierno y de Francisco Trujillo Navarro en la Subsecretaría de Desarrollo Político, como parte del equipo que encabeza Gustavo Rosario Torres. (vmsamano@yahoo.com.mx)